

LA THÉOLOGIE INTERCULTURELLE, LE SALUT POUR LA THÉOLOGIE ?

TEAG – 25 Septembre 2023

LES VOIES DU SALUT - PERSPECTIVES INTERCULTURELLES,
THÉOLOGIQUES ET SPIRITUELLE



ECUMENICAL INSTITUTE
at CHÂTEAU DE BOSSEY

Structure:

- I. Les Assemblées du COE et le salut
- II. Théologies contextuelles
- III. Théologie interculturelle
 - 1. La genèse de la théologie interculturelle
 - 2. Les fonctions de la théologie interculturelle
 - 3. Perspectives de la théologie interculturelle
- IV. Conclusion

I. Les Assemblées du COE et le salut

→ Uppsala 1968

« Nous entendons le cri de ceux qui aspirent à la paix. Les affamés et les exploités réclament la justice. Les méprisés et les défavorisés réclament leur dignité humaine. Des millions de personnes cherchent un sens à leur vie... Confiants dans la puissance rénovatrice de Dieu, nous vous appelons à participer à l'anticipation du royaume de Dieu et à suivre dès maintenant quelque chose de la nouvelle création qui devient déjà visible et que le Christ achèvera en son jour. »
(traduction par B.S.)

→ Il nous est possible de contribuer à l'établissement du Royaume de Dieu en anticipant des aspects/ des éléments de la nouvelle création.



ECUMENICAL INSTITUTE
at CHÂTEAU DE BOSSEY

Suggestions pratiques pour ces «anticipations» :

1. Les efforts de paix et de coopération au moment de la guerre du Vietnam/ guerre en Ukraine.
2. Les efforts pour la justice sociale entre les riches et les pauvres dans nos sociétés et entre les nations.
3. Les efforts pour une orientation vers la vie partagée des êtres humains et de tous les êtres vivants dans l'espace vital de la terre.

→ Bangkok 1972/73 (Conférence de la Mission et de l'Evangélisation)

Rapport: Section II: Salut et Justice sociale

« Le salut que le Christ apporte et auquel nous participons nous offre une vie totale dans ce monde divisé : nous comprenons le salut comme un renouvellement de la vie - comme le développement de la véritable humanité dans la plénitude de la divinité. C'est le salut de l'âme et du corps, de l'individu et de la communauté de l'humanité et de la création qui soupire et gémit. »

(Traduction B.S.)

→ Relation entre Salut et justice sociale



Quatres dimensions du salut peuvent être déduit:

1. Le salut prend effet dans la lutte pour la justice économique et contre l'exploitation d'êtres humains par des êtres humains.
2. Le salut prend effet dans la lutte pour la dignité humaine contre l'oppression politique par d'autres êtres humains.
3. Le salut prend effet dans la lutte pour la solidarité contre l'aliénation des êtres humains.
4. Le salut s'opère dans la lutte pour l'espoir contre le désespoir dans la vie individuelle. Sans justice sociale, il n'y a pas de liberté politique ; sans liberté politique, les aliénations culturelles ne peuvent être surmontées.

Entre parenthèse → Concéquences pour les Eglises:

Divisions entre évangéliques et les oecuméniques

→ Dimension verticale

→ Dimension horizontale

→ Des Eglises ont quittés le COE

→ Mouvement de Lausanne 1974.

→ De nos jours: Rapprochement des deux perspectives/théologies du salut

Ces quatres dimensions du salut sont:

- interconnectés
- contre l'oppression
- les différentes circonstances demandent des priorités différentes
- contre l'aliénation
- surmonter les aliénations culturelles.

II. Theologies contextuelles

- 2ieme guerre mondiale et indépendances
- «jeunes églises»
- Dé-colonisation/neocolonisation
- Rupture épistémologique avec la théologie académique occidentale
 - La pratique (expériences quotidiennes) – premier acte d'une théologie contextuelle
 - Herméneutique du soupçon vis-à-vis du texte et le contexte
- Deux différentes approches:
 - Théologies de la libération (aspect socio-économique)
 - Théologies de l'inculturation /contextualité (Shoki Coe, COE)

III. Théologie interculturelle

- Théologies contextuelles
- Théologies de la libération
- Théologies féministes (*womanist*)
- Théologies de l'inculturation
- Missiologie – frappée de la charge de l'héritage colonial
 - Developpement envers le christianisme mondiale («World Christianity»)
 - mène à plusieurs réflexion sur la nomenclature
 - Théologie interculturelle – est à l'origine un projet européen (Walter J. Hollenweger)
 - Th. Int.: Un système ouvert qui développe des perspectives et crée des attitudes pour saisir les processus de transformation de la communauté narrative et interprétative globale de la chrétienté dans ses différentes dimensions et pour y répondre de manière adéquate.

1. La genèse de la théologie interculturelle

- Neologism: Walter Hollenweger *et allii* (3 tomes: Theologie interculturelle, année '80)
- Pas un cadre théorique plutôt une collection de récits de cas (théologie narrative; oralité, histoires, mythes, musique, la danse etc. → sources pour la reflexion théologique).
- Deux directives:
 1. Theol. Intercult. opère dans le cadre d'une culture, sans l'absolutiser
 2. Les méthodes choisies doivent correspondre au sujet de la réflexion. Cela implique que la théologie académique occidentale, essentiellement basée sur des textes, est également liée à la culture.

2. Les fonctions de la théologie interculturelle (4 fonctions)

2.1. Fonction heuristique

- La théologie interculturelle développe des instruments méthodologiques pour les processus de communication interculturelle.
- L'apprentissage de la compréhension de l'étranger est nécessaire (herméneutique)
- Pour comprendre le système de référence de l'étranger, il faut essayer de le traduire dans son propre système.
- On compare
- Le propre est également remis en question par l'étranger et vice-versa.
 - Conséquence : des conflits ou des interactions fructueuses.



ECUMENICAL INSTITUTE
at CHÂTEAU DE BOSSEY

2.2. Fonction de la théologie fondamentale

La théologie interculturelle réfléchit:

- à la définition du rapport entre la culture et l'Évangile
- sur une théologie des religions
- clarifie des catégories comme le syncrétisme
- le fondamentalisme
- L'inculturation
- Le dialogue



**ECUMENICAL INSTITUTE
at CHÂTEAU DE BOSSEY**

2.3. Fonction historique (anamnèse)

La théologie interculturelle

- rassemble et préserve le savoir contextuel
- est un potentiel d'innovation
- ce potentiel modifiera le tissu des thèmes générateurs de la foi chrétienne
- base pour une doctrine de la foi interculturelle

2.4. Fonction éthique

- Défit entre Chrétiens ne seront pas les questions dogmatiques mais les questions éthiques. (de moral et de pouvoir)
- Théologie interculturelle traite les conflits interculturels
- des possibilités de dialogue s'ouvrent avec la recherche sur la paix et les conflits.

3. Perspectives de la théologie interculturelle

3.1. Tournant herméneutique

- avec l'apparition des théologies contextuelles → un tournant herméneutique.
- Il ne s'agissait plus tant de communiquer l'Évangile du point de vue de l'émetteur (missionnaire) que d'interagir avec le contexte de celui qui le reçoit.
- ergo: Mission : discipline herméneutique et discipline communicative
(La conversion comme communication interculturelle)

3. 2. La théorie de la mondialisation et le retour de l'universel

- La perception des phénomènes décrits par la mondialisation (effondrement du bloc de l'Est, politique de cohésion néolibérale, nouvelles théories de la communication...) a fait resurgir les questions de structures globales aussi dans le christianisme.
- Danger des anciennes prétentions à l'universalité eurocentrique (du genre *Theologia perennis*)
- *Nationalisme, egocentrism, individualisation*

→ il faut plutôt des structures d'un réseau interculturel de courants théologiques mondiaux

3.3. Narrativité

- Les théologies contextuelles avaient déjà misé sur la force porteuse d'histoires/de la narrativité (également Hollenweger).

3.4. L'autre regard - approches esthétiques

- La théologie interculturelle s'affranchit de la primauté des textes scientifiques : la littérature, la poétique, le cinéma et d'autres formes d'art visuel deviennent des sources de réflexion théologique.

IV. Conclusion

La théologie interculturelle traite les sujets sur la:

→ Missiologie

→ L'œcuménisme

→ L'interreligieux

Source: Simon, B., Ecumenical Perspectives on Intercultural Theology, in: Dialogues and Dynamics – Interculturality in Theology and Study of Religions, ed. by Fritz Heinrich, Cornelia Schlarb, Egbert Schlarp and Ulrike Schröder. Göttingen: Universitätsverlag Göttingen
2021. 99-108.



ECUMENICAL INSTITUTE
at CHÂTEAU DE BOSSEY

Quatres thèses pour conclure:

1. La théologie interculturelle développe le bon sens pour une cohabitation respectueuse et sa convivialité .
2. La théologie interculturelle reconnaît notre propre vulnérabilité et notre responsabilité à l'égard de la création de Dieu.
3. La théologie interculturelle s'ouvre aux aspects positifs de la pluralité chrétienne oecuménique et de la "famille unique de l'humanité".
4. La théologie interculturelle transforme le christianisme en faisant prendre conscience que les identités sont quelque chose de fluide.

Merci pour votre attention!

Benjamin Simon

Professeur à l'institut œcuménique de Bossey/COE

Mail: benjamin.simon@wcc-coe.org

